

PARTIDO UNIFICADO MARIATEGUISTA

-

PUM



**Caso Pucallpa
1989**

TX-033/89

043
25104PE APRODEH
10.02 12:42
041212605+
DER

043
25104PE APRODEH
10.02 12:43
04523423+
NC ENTEL REINTENTA MOM

23423A OIK CH
25104PE APRODEH

AT. CHARLES HARPER
.....

4
NOTA INFORMATIVA
.....

HASTA LAS 9:45 PM. DEL DIA 9 DE FEBRERO DEL PRESENTE, EN LA BRUTAL REPRESION OCURRIDA EN LA CIUDAD DE PUCALLPA DONDE MAS DE 8,000 CAMPESINOS SE ENCONTRABAN CONCENTRADOS PIDIENDO SOLUCION A LA HUELGA CAMPESINA Y NATIVA, QUE SE DESARROLLO DESDE EL 25 DE ENERO, CUYOS PUNTOS PRINCIPALES SON PRECIOS JUSTOS PARA EL ARROZ Y MAIZ, BAJA DE LA TASA DE INTERES DEL CREDITO DEL BANCO AGRARIO, 8 CAMPESINOS HAN SIDO ASESINADOS Y ESTAN IDENTIFICADOS, ESTO OCURRIO EN LA PRIMERA MASACREO A LAS 10:30 AM. EN LA AV. SAENZ PEÑA, PUCALLPA, DPTO. UCAYALI. LOS NOMBRES SON:

- EMILIO CORDOVA
- GILBARDO IDESAPALPA
- EDWIN TELLO SORIA (ESTUDIANTE DE 16 AÑOS)
- LUIS PALOMINO
- JUAN MUSNAPO
- JUAN GUZMAN
- ARMANDO ROMAINA

LOS CADAVERES SE ENCUENTRAN EN EL HOSPITAL DE APOYO NRO. 1; FALTA IDENTIFICAR UN CADAVER DE UN JOVEN DE 16 AÑOS.

LUEGO DE ESTA PRIMERA CONFRONTACION, EL CAMPESINADO SE MOVILIZO A LA PLAZA DE ARMAS, DONDE IZARON LA BANDERA PERUANA Y ENTONARON EL HIMNO NACIONAL. DESDE LA VENTANA DE LA AZOTEA DEL EDIFICIO DE LA POLICIA NACIONAL, A UN COSTADO DE LA PLAZA DE ARMAS, SE DISPARO CONTRA LA MULTITUD Y LUEGO DESDE LA VEREDA, PERSONAL DE LA DIVISION DE OPERACIONES ESPECIALES (DOES) DISPARO PRIMERO AL AIRE Y LUEGO AL CUERPO, SEGUN UNA TESTIGO PRESENCIAL, LA PRESIDENTA DEL COMITE DE PRODUCTORES DE NUEVA ONORIA, QUIEN DECLARO QUE APROXIMADAMENTE 20 CADAVERES FUERON LEVANTADOS DEL LUGAR POR EFECTIVOS POLICIALES, CUYO PARADERO SE DESCONOCE.

EN LA TARDE ESTABAN CONCENTRADOS APROXIMADAMENTE 200 CAMPESINOS EN EL LOCAL DEL INSTITUTO DE INVESTIGACION AGRARIO DE DESARROLLO DEL UCAYALI (IIADU), QUE FUE ALLANADO POR LA DOES CON DISPAROS DE METRALLETA, PRODUCIENDOSE UN NUMERO INDETERMINADO DE HERIDOS Y TAMBIEN POSIBLES MUERTOS. EN ESTE LOCAL FUERON DETENIDOS LUIS TUESTA LA TORRE (SECRETARIO GENERAL DE LA FEDERACION DEPARTAMENTAL CAMPESINOS DE UCAYALI-FECADU) Y HUGO BLANCO GALDOS (SECRETARIO DE ORGANIZACION DE LA CONFEDERACION CAMPESINA DEL PERU-CCP). SEGUN UN TESTIGO PRESENCIAL, HAY CLARAS INTENCIONES DE HACER DESAPARECER AL DIRIGENTE HUGO BLANCO, QUIEN FUE AFEITADO Y RAPADO A LA FUERZA Y SACADO ENCAUCHADO, DESCONOCIENDOSE SU PARADERO. SE PRESUME SE ENCUENTRA

EN EL CUARTEL DEL EJERCITO COAR (COMANDO DE ASENTAMIENTO RURAL) UBICADO EN EL KM. 11; LUGAR DONDE ESTAN DETENIDOS ALREDEDOR DE 400 CAMPESINOS.

TAMBIEN SE ENCUENTRA DETENIDA EN EL LOCAL DE LA POLICIA NACIONAL LA SRA. LIRENZA DE ALEGRIA, ESPOSA DE ROLDAN ALEGRIA, PRESIDENTE DEL COMITE DE LUCHA.

CONOCEMOS HASTA EL MOMENTO DE 24 HERIDOS DE GRAVEDAD: MARCELINO CARDENAS (NUEVO SAN JUAN), RAUL BURMALLARI (ISLA INDEPENDENCIA), ROLANDO HUAYNAHUASI, JOSE ICOMENA ICHIMA, ARNALDO TINUERI, GERMAN ARIRAURA SAMANEZ (NUEVA BARRANCA), NILO LIMA PESO (NUEVA REQUENA), ADELMA ESCUDERO AVILA, JONAS MENDOZA (ESTUDIANTE DE 16 AÑOS DE VARGAS GUERRA), WILDER RIOS (LOG. JUAN VELASCO), ELISA PEREZ GUERRA (YARINACOCHA), FERNANDO CALAMPA (NUEVA UCAYALI), JUAN KIWINMACHI (NUEVA UCAYALI), SEGUNDO ISUIZA RUIZ (SANTA CARMELA), RAMON SANGAMA (YARINACOCHA), PEDRO RAMIREZ (PUCALLPA), ESTER RIOS SANTILLAN (CALLE CONTAMANA), ROGER GUERRA LAO (ESTUDIANTE DE PUCALLPA) FIDELIO PINCHES PORTOCARRERO (KM. 40 SIMON BOLIVAR), JOSE SABOYA, ODILIO SALDAÑA (ISLA INDEPENDENCIA), JESUS CACHIQUE (VARGAS GUERRA), HUMBERTO AGUANARI (11 DE JULIO).

ESTA GIGANTESCA CONCENTRACION CAMPESINA TENIA COMO MOTIVO LA SUSCRIPCION DEL ACTA DE ACUERDOS, CON LAS AUTORIDADES, LUEGO DE LA REUNION DE COORDINACION SOSTENIDA EL DIA DE AYER, DONDE SE HABIA SOLUCIONADO LOS PRINCIPALES PUNTOS DEL PLIEGO PETITORIO, LA MISMA QUE CONTABA CON LA AUTORIZACION PREFECTURAL. LO QUE INICIALMENTE FUE CONCEBIDO POR LOS CAMPESINOS COMO UNA CELEBRACION, FUE TRANSFORMADA POR LAS FUERZAS REPRESIVAS EN UNA MASACRE DE PROPORCIONES SIN PRECEDENTES.

LA CCP Y APRODEH DESMIENTEN EL COMUNICADO EMITIDO POR EL MINISTERIO DEL INTERIOR EN EL QUE SE QUIERE RESPONSABILIZAR A LOS CAMPESINOS DE AGRESION A LAS FUERZAS POLICIALES Y QUIEREN TENDER UNA CORTINA DE HUMO A LA BRUTAL, SANGRIENTA REPRESION. Y NO SERIA DE EXTRAÑAR QUE SE PRETENDA UNA VEZ MAS DISTORCIONAR LOS HECHOS HACIENDO APARECER COMO TRABAJO DE AGITADORES LAS JUSTAS LUCHAS REIVINDICATIVAS DE LOS CAMPESINOS Y NATIVOS.

~~XXXXXXXXXX~~ PARA EL DIA 10 DE FEBRERO LAS ORGANIZACIONES POPULARES Y SINDICALES DE PUCALLPA HAN CONVOCADO A UN PARO DE 24 HORAS.

DEMANDAMOS LA INMEDIATA LIBERTAD DE LOS DIRIGENTES Y CAMPESINOS DETENIDOS.

LA ATENCION MEDIDA DE LOS HERIDOS, EVACUACION A LIMA DE LOS MAS GRAVES.

IDENTIFICACION Y ENTREGA DE LOS CADAVERES A SUS FAMILIARES DE OTROS CAMPESINOS MUERTOS

ATENCION A LAS JUSTAS DEMANDAS DE LOS CAMPESINOS DEL NOR ORIENTE.

LIMA, 10 DE FEBRERO DE 1989

JUAN ROJAS
SECRETARIO GENERAL CCP

FRANCISCO SOBERON
COORDINADOR APRODEH

⊕
23423A OIK CH
25104PE APRODEH
GGGGGG
014.0 MIN

INFORME SOBRE PUCALLPA

1. A las 10 de la Mañana del día de ayer 9 de Febrero de 1989 los campesinos que participaban en la Huelga Campesina del departamento de Ucayali se concentraron en la Avenida Saenz Peña para festejar los acuerdos a los que arribaron con las autoridades el día anterior mediante los cuales alcanzaron la solución a varios de los puntos de la plataforma de lucha. Se concentraron con bandas y música y en una actitud pacífica. Sin embargo un escuadrón de la DOE (División de Operativos Especiales de la Policía Nacional) atacó en forma brutal con metralleta dejando como saldo 8 muertos y numerosos heridos. De los muertos, 7 fueron trasladados al Hospital de Apoyo # 1 del IPSS. Sus nombres son los siguientes:

- Emilia córdova,
- Hildardo ,
- Luis Palomino,
- Aido Román,
- Juan Guznaco,
- Juan Guzmán, y
- Edwin Tello Soria (de 16 años de edad).

Un octavo muerto, aún no identificado fue llevado por la c. Luz Gutiérrez, cuando todavía se encontraba herido de gravedad, al Hospital Amazónico, donde llegó cadáver.

2. Al mediodía una marcha de campesinos se concentró Plaza de Armas de Pucallpa protestando por los acontecimientos anteriores izando la Bandera Nacional. Esta concentración fue atacada con ensañamiento por miembros de la Policía de Investigaciones y de la DOE desde el edificio de la PIP situado en la misma Plaza. Los primeros disparos fueron dirigidos al aire, pero inmediatamente el ataque se dirigió a los cuerpos de los manifestantes. No se tiene suficiente información sobre esta masacre; sin embargo la compañera presidenta del Comité de Productores de Nueva Honoria ha afirmado, posteriormente, haber visto recoger por lo menos 20 cadáveres de la Plaza.

3. En horas de la tarde la concentración de campesinos que se produjo en el local del IADU en torno a la Olla Común fue atacada violentamente por miembros de la DOE, quienes hallaron el local de dicha institución destrozándolo y llevándose enseres y dinero. En esta oportunidad, los miembros de la DOE, también utilizaron metralletas, producto de lo cual resultaron muchos heridos y posiblemente muertos. Todos los campesinos y personal del IADU y personas allí presentes fueron detenidos. Entre éstos se cuentan al c. Hugo Blanco y a Luis Tuesta Secretario General de la FEDECAY. Testigos del operativo afirman haber visto que Hugo Blanco fue afeitado y repelado a la fuerza y conducido encapuchado. También fue detenida la esposa de Roldán Alegría, Lorenza de Alegría. El total de detenidos ascendería a la suma de 350 ó 450 personas, los que según versiones no confirmadas se encontrarían en el cuartel del Ejército del Km. 11 de la Carretera Marginal (COAR).

4. El velorio de los 8 muertos se realiza en el local del Sindicato de Choferes a una cuadra del lugar de la masacre. El Alcalde Lucio Avenzur se ha solidarizado con las víctimas y viene corriendo con los gastos del velorio.

5. Las Organizaciones Populares del departamento han convocado para el día de mañana a un Paro departamental de 24 horas en protesta por la agresión policial.

6. En horas de la noche se estableció una primera lista de 24 heridos que se encuentran en los distintos hospitales de la ciudad e Pucallpa. Sus nombres son los siguientes:

- Marcelino cárdenas,
- Raúl Burmayali,
- Rolando Huaynahuasi,
- José Icomena,
- Arnaldo Timasi,
- Germán Arisaurad,,
- Nilo Lino Pezo,
- Adelma Escudero Avila,
- Jonás Mendoza,
- Gilder Ríos,

- Elisa Pérez Guerra,
- Fernando Calampa,
- Juan Quinimachi,
- Santiago Iniza Ruiz,
- Román ,
- José Ríos,
- Pedro Ramírez,
- Esther Ríos,
- Roger Guerra,
- Fidelio Pinches,
- José Saboya,
- Odilio Saldaña,
- Jesús Cachique,
- Humberto Aguamarid

Se presume que de todos estos heridos, muchos se encontraban en estado de suma gravedad al borde de la muerte y que posiblemente se hayan producido algunos decesos en horas de la noche.

7. La concentración de la Mañana en la Avenida Sáenz Peña contaba con autorización prefectural, pero posteriormente el Prefecto Alfredo Noriega Ojeda no fue habido en ningún lugar. De otro lado el Fiscal Roger Obando Lora y el Juez de Turno se ocuparon del levantamiento de los cadáveres.

8. La población de Pucallpa ha rechazado estos hechos calificando la masacre como un acto sin precedentes en la historia de esa ciudad. Mientras tanto la Policía hace correr el rumor de que en los hechos habría participado el MRTA y que el c. Hugo Blanco habría sido quien habría encabezado las acciones violentas contra la policía armado con una metralleta. Responsabilizan de estos hechos a los "agitadores y terroristas".

NOTA: Toda esta información fue proporcionada por el c. Ricardo Letts, quien a nombre de los cc. ksolicito la presencia de más parlamentarios en Pucallpa y fondos económicos. Señaló que ENTEL se encuentra en Huelga y por un gestión especial ante el sindicato fue posible la comunicación con Lima.

MATANZA EN PUCALLPA

Provocación Criminal del Gobierno contra
el Movimiento Campesino y el Pueblo .

El Partido Unificado Mariateguista, se dirige a la opinión pública nacional e internacional, para denunciar al gobierno aprista, al presidente Alan García, al premier Armando Villanueva del Campo, al ministro y viceministro del interior, Juan Soria y Agustín Mantilla, como responsables del asesinato de por lo menos ocho campesinos y pobladores de Pucallpa, de la desaparición de alrededor de 50 personas muchas de las cuales pueden hallarse muertas en estos momentos, y de más de 30 heridos graves, siete que aún se encuentran en situación de riesgo para su vida, tres que han quedado ciegos y uno que ha sufrido la amputación de una pierna.

LOS MATARON POR PEDIR QUE LES PAGUEN POR SUS PRODUCTOS.

Desde el 25 de enero los departamentos de Ucayali, Loreto y San Martín, son escenario de una gigantesca huelga campesina cuyas reivindicaciones fundamentales son la cancelación de adeudos que ECASA y ENCI mantienen con los productores de arroz, maíz y sorgo, por las cosechas entregadas desde el mes de setiembre de 1988, y el reconocimiento y titulación de las comunidades campesinas y nativas.

Nadie puede poner en discusión la justeza elemental de estos reclamos. Pero el gobierno aprista empeñado en ejecutar una política de limitación del gasto público, sin afectar a los grupos de poder económico, se mantuvo insensible a la desesperación de los productores, carentes de los más mínimos ingresos para encarar sus gastos familiares y reiniciar las siembras, y que sufrían un astronómico incremento de sus deudas con el Banco Agrario, por la aplicación de las nuevas tasas de interés.

Han debido haber muertos y daños irreparables, para que el gobierno disponga una partida de 7 mil millones de intis, para atender parte de la deuda acumulada. Hasta hoy, sin embargo, no se han establecido formas de compensación por los atrasos producidos ni se han fijado precios justos para los campesinos.

DESDE LIMA SE DIO LA ORDEN PARA LA MATANZA

Luego de dos semanas de firme lucha, el movimiento campesino y nativo de Ucayali, logró imponer a las autoridades del departamento el diálogo para la atención de sus reivindicaciones. El miércoles 8 de febrero el prefecto Alfredo Noriega, elaboró un Acta de Compromiso con la Federación de Campesinos de Ucayali (FECADU) y con la Federación de Comunidades Nativas (FECONAU) que abría las vías para una solución del conflicto. En esa misma oportunidad se extendió el permiso para la realización de una concentración campesina y popular en la mañana del jueves.

Es evidente que estas conquistas de la lucha causaron indignación en los más altos niveles del gobierno y que fue desde el Ministerio del Interior, con conocimiento del presidente y del premier, que vino la orden de desconocer lo acordado y de reprimir a sangre y fuego la movilización del día 9. El gobierno aprista decidió ahogar en sangre la protesta, con la finalidad de quebrar la huelga del oriente e intimidar al conjunto del pueblo organizado.

Entre las 9 de la mañana y las primeras horas de la tarde del jueves, la ciudad de Pucallpa vivió momentos de terror y heroísmo. Los destacamentos de la Dirección de Operativos Especiales (DOE), con las caras embadurnadas, los torsos desnudos, portando fusiles, metralletas y perdigoneras, atacaron a una masa inerme y desprevenida causando muertos y decenas de heridos. En poco tiempo, sin embargo, el pueblo logró recuperarse y ocupar la Plaza

de Armas, donde se izó la bandera y se cantó el himno nacional. Aquí arrancó una nueva carnicería, con policías que disparaban armas largas desde los altos del edificio de la PIP.

EL GOBIERNO INVENTA UNA PATRANA CONTRA EL CAMPESINADO Y EL PUM

Con las manos machadas de sangre, el gobierno aprista - ha intentado explicar que los hechos de Pucallpa se deberían a que en dicho lugar se encontraba en preparación una asonada subversiva. Como no hay forma de demostrar tamaña mentira, se pretende acasar al compañero Hgo Blanco, secretario de organización de la Confederación Campesina del Perú y dirigente nacional del PUM, y a otros veinte detenidos, por supuesto delito de terrorismo.

Existen evidencias que miembros de la policía habrían dispuesto modificar el acta de detención e incautación del día jueves 9, para presentar ante la opinión pública la imagen de qe los prisioneros poseían armas y explosivos. Para hacer este montaje, orientado a desatar la persecución contra nuestro partido y la Izquierda Unida, viajó a Pucallpa el premier Villanueva, acompañado por el vice ministro del interior, Agustín Mantilla.

Durante su permanencia en esa ciudad, los funcionarios gubernamentales avalaron la actuación del prefecto y justificaron la matanza. De esta manera, además, quedaron desautorizados los dirigentes locales del APRA que había objetado al prefecto Noriega y a los jefes policiales, entre ellos el alcalde provincial de Pucallpa y el diputado Ibazeta.

LA LUCHA CONTINUA EN LA SELVA Y EN TODO EL PAIS

El Partido Unificado Mariateguista inclina sus banderas, ante la memoria de los mártires de la lucha campesina y